

SITUACIÓN POLÍTICA

SITUACIÓN INTERNA

- Sistema democrático consolidado. Política caracterizada por coaliciones de gobiernos débiles debido a la fragmentación de las fuerzas parlamentarias, que impide, en ocasiones, el alcance de acuerdos para la adopción de reformas estructurales.
- Tras una serie de escándalos de corrupción, el anterior gobierno, formado por el partido ODS (Partido Cívico Democrático), convocó elecciones anticipadas en octubre de 2013. En enero de 2014 se formó el actual Gobierno de coalición de centro izquierda, compuesto por CSSD (Partido Socialdemócrata Checo), ANO (Alianza de Ciudadanos Insatisfechos) y KDU-CSL (Partido Demócrata-Cristiano Popular). El ascenso de ANO, originado a raíz del malestar ciudadano con la corrupción, se consolidó en las municipales de octubre de 2014, tras ganar en la mayoría de las principales ciudades.
- El jefe de Estado es el Presidente de la República. En 2013 se llevó a cabo la elección por primera vez de forma directa por sufragio universal. El actual Presidente, Miloš Zeman, es de tendencia europeísta, a diferencia de su antecesor Václav Klaus.

RELACIONES EXTERIORES

- La República Checa es integrante de la Unión Europea desde 2004. Asimismo, forma parte de la OCDE desde 1995 y de la OTAN desde marzo de 1999. Mantiene buenas relaciones con los países vecinos, especialmente con Eslovaquia, de la que se separó amistosamente en 1992.
- Dada la importancia de las exportaciones y el grado de apertura de la economía, la República Checa otorga un papel fundamental a la colaboración internacional y a los acuerdos bilaterales. Mantiene una estrecha relación con Estados Unidos.



SITUACIÓN ECONÓMICA INTERNA**SITUACIÓN GENERAL**

- Papel esencial del sector industrial en la estructura económica. La ubicación geográfica en el centro del continente europeo, los inferiores costes laborales y la mano de obra cualificada han sido los factores fundamentales de atracción de inversión extranjera directa. De esta forma, se ha consolidado como un centro de producción de bienes intermedios y finales, especialmente en el sector del automóvil (es uno de los principales fabricantes europeos de vehículos). Asimismo, cada vez están cobrando mayor importancia sectores más intensivos en tecnología.
- Desde la entrada en la UE, el ritmo de crecimiento superó el 6%, impulsado por el consumo privado y la fortaleza del sector exportador. El inicio de la crisis económica provocó una caída de la demanda, sumergiendo a la economía checa en un periodo de recesión. Durante el periodo 2010-2011 la economía volvió a crecer por encima del 2%. Sin embargo, en 2011 nuevamente entró en una fase recesiva que se prolongó hasta finales del 2013, arrastrada por la atonía en la UE. En 2014 recuperó la tendencia positiva, con un incremento del 2,2%. Se estima que en los próximos años el crecimiento se mantenga por encima del 2% anual.
- El desempleo alcanzó el máximo en 2010, con una tasa del 10%, y desde entonces ha ido descendido hasta situarse en el 6,1% en 2014.

POLÍTICA ECONÓMICA

- El principal objetivo de la política económica ha sido la estabilidad financiera y presupuestaria. El déficit público ha descendido desde el 4,4% del PIB registrado en 2010 al 2,1% en 2014. Las medidas de recorte de gastos sociales y aumentos de impuestos, como en el caso del IVA, acometidas por el anterior gobierno, han permitido controlar el déficit público. Por su parte, la deuda pública ha descendido en el último año hasta situarse en el 44,5% del PIB en 2014.
- El Banco Central inició en noviembre de 2013 una política de intervención en los mercados financieros con el objetivo de mantener la corona checa por encima de 27 CZK/EUR, lo que significó una devaluación del 8% en comparación con el anterior tipo de cambio (25 CZK/EUR). Parece que dicha política cambiaria se mantendrá hasta el año 2016, con el fin de favorecer las exportaciones y al mismo tiempo evitar la entrada en un periodo de deflación. En 2014, la inflación al final del año fue de 0,4% y es probable que en 2015 se mantenga próxima al 0,3%.
- No hay fecha para la entrada en el euro. Según las encuestas, más del 70% de la población rechaza la adopción de la moneda única ante el peligro de un aumento de precios y una pérdida de competitividad.



SITUACIÓN ECONÓMICA EXTERNA**BALANZA DE PAGOS**

- Economía muy abierta al exterior. En 2014, la tasa de apertura fue del 152%, siendo las exportaciones de 155.600 mill.\$ (79% del PIB) y las importaciones de 144.700 mill.\$ (73% PIB). Dependencia del mercado europeo, y especialmente de Alemania (más del 30% de las exportaciones).
- Fortaleza de la balanza comercial, más aún tras la devaluación de 2013. En 2014 el superávit comercial superó el 8% del PIB. Las principales partidas de exportación corresponden al sector automovilístico y en menor medida a componentes electrónicos. Sin embargo, la elevada presencia de compañías extranjeras provoca un saldo negativo en la balanza de rentas debido a la repatriación de beneficios.
- Receptor neto de IED, fuerte repunte en 2014 hasta alcanzar 5.911 mill.\$, siendo el sector industrial el principal destino de las inversiones.
- Balanza por cuenta corriente tradicionalmente deficitaria. Sin embargo, en 2014 registró un saldo positivo de 1.442 mill.\$ como consecuencia del auge de las exportaciones.
- Aceptable nivel de reservas de divisas. En los últimos años ha aumentado hasta situarse en 57.900 mill.\$ en 2014, equivalentes a 4,5 meses de importaciones.

DEUDA EXTERIOR

- Deuda externa moderada; 103.457 mill.\$ a finales de 2014, lo que representa el 52,4% del PIB y el 55,9% de las exportaciones. Sin embargo, ha experimentado un significativo aumento desde 2011 (94.155 mill.\$). En cuanto a su estructura, el 25% corresponde a vencimientos a corto plazo.
- El servicio de la deuda se ha mantenido estable desde el 2010 en torno a 30.000 mill \$ (16,2% de los ingresos externos en 2014).
- Buena calificación crediticia de las principales agencias de rating (A1 / A+), al mismo nivel que Japón y China, y mejor grado que algunas economías de la eurozona, como Italia.



CONCLUSIONES

Democracia consolidada, economía pequeña y muy abierta al exterior. Cuentas públicas equilibradas, ratios moderados de déficit fiscal y deuda pública. Fortaleza del sector exterior, favorecido por la devaluación de la moneda a finales de 2013. Desde 2014, ritmo de crecimiento del PIB por encima del 2%; tendencia estable para los próximos años. Fuerte dependencia del devenir económico de los países miembros de la UE.

El potencial riesgo de desaceleración está asociado al estancamiento de la eurozona junto con los efectos en la balanza comercial derivados de la finalización en 2016 de la actual política monetaria.

POBLACIÓN: 10,5 mill.habs.

RENTA PER CÁPITA: 18.060 \$ (2013)

